

RADICALIZADO...

"Representamos a toda la Izquierda constructiva", afirmó el diputado Jacobo Schaulsohn.

traía precisas instrucciones para oponerse a la cuenta. Luego habló el delegado de la Juventud, Ricardo Lagos, quien fustigó no sólo la cuenta, sino la línea colaboracionista del partido. Tras cuatro horas de tenso debate, la cuenta de la Mesa fue aprobada por 56 votos contra 15.

DEBATE POLITICO

En la mañana y en la tarde del domingo 15 el Consultivo radical cobró la singular animación del debate político.

LAGOS, CANTUARIAS y demás delegados de la Juventud Radical, exclamaron: ¡La posición de independencia es embozada colaboración a un Gobierno reaccionario, elegido por la oligarquía! Carecemos de mensaje, ante los jóvenes que desean ingresar a nuestras filas, porque en estas condiciones no podemos cumplir nuestro programa ni nuestra doctrina. Nuestra verdadera ubicación está en la oposición, pero no en la que obstruye por obstruir, sino en la que corrige y apoya todo lo que interesa al bien común.

RIOS VALDIVIA.— La directiva, desde que asumió el actual Gobierno, debió afrontar la presión de asambleas y militantes en demanda de direcciones de servicios y puestos públicos. Irse a la oposición significa renunciar a todo esto. El partido vivió a la intemperie y durante los seis años del gobierno ibañista. Somos celosos de nuestros principios y nuestro programa, a pesar del malhadado compromiso de la Superintendencia de Educación.

SENADOR DURAN.— Los impulsos de la juventud, aunque generosos, carecen de asidero en la realidad. Desde lejos (no hace mucho viajó por los Estados Unidos y Alemania), parecemos pigmeos peleando en una pieza oscura. El que de ella sale, herido, magullado, se conforma diciendo que también propinó golpes pero no sabe ni le importa saber contra quién... Si dejáramos de colaborar con el Gobierno, seguramente seríamos reemplazados por los nacionales populares y los demócratacristianos, y ésto significaría el imperio de la beataría...

DIPUTADO ENRIQUEZ.— Los partidos son expresión de principios y un programa, que hay que cumplir y realizar; pero su fin no es ni puede ser la obtención de puestos públicos.

DIPUTADO MUNOZ ALEGRIA.— El radicalismo no puede ubicarse junto a quienes no desean la solución de los problemas del país, sino que ellos se mantengan para su provecho electoral y partidista. En mis 20 años de vida parlamentaria, nunca he visto a socialistas y comunistas presentar un proyecto serio — como el nuestro, sobre Reforma Agraria —, con soluciones efectivas para los problemas nacionales.

HERNAN LEIGH, vocal.— Como entidad democrática, deseosa de contribuir a la solución de los problemas nacionales, nuestra posición no puede ser otra que la colaboración, con independencia, pero defendiendo nuestro programa y nuestros principios. ¿Dónde está el DFL 237? ¿Dónde el Superintendente de Educación?

NUEVO PRESIDENTE DEL RADICALISMO.— Pedro Enrique Alfonso fue la figura de la austeridad en el último Consejo Nacional Consultivo. En primer plano, los diputados Mario Videla y Octavio Orellana.

DARIO POBLETE, vocal.— La obra de reconstrucción moral, emprendida por el Gobierno del Presidente Alessandri, vale nuestro apoyo y cualquier sacrificio.

ALFONSO vocal.— Como coautor del voto de independencia, estamos satisfechos de que las cosas hayan sucedido en la forma que ocurrieron. No puede haber democracia si no existe capacidad realizadora y rectitud en la conducción de los negocios públicos. Esta es la mejor síntesis del actual Gobierno. Se ha restablecido la confianza, hay estabilidad económica, se han pagado las cuentas fiscales pendientes, se ha equilibrado el presupuesto y para fin de año se anuncia un superávit; vuelven capitales que habían emigrado, hay dinero fresco, se reemprenden obras públicas paralizadas, se inician nuevas obras públicas y ha comenzado la construcción de 28 mil habitaciones para el pueblo. Todo ello ha sido posible, gracias, en gran parte, a las Facultades Extraordinarias que contribuyó a otorgar nuestro partido. ¡Bendito, en consecuencia, el Partido Radical que ha permitido hacer todo esto! La CORFO, dirigida por un radical, tiene ahora el presupuesto más alto desde que fue fundada. En materia educacional, y con vista a la absorción del analfabetismo, se ha encontrado un sistema más práctico y económico para la construcción de nuevas escuelas y se han creado mil nuevas plazas de profesores, lo que no ocurría desde hacía muchos años. Falta más, es cierto; pero todo ello sólo se podrá conseguir con un Gobierno estable, para lo que se requiere el apoyo de una mayoría parlamentaria. Mientras esta mayoría exista no habrá asonadas ni desbordes antidemocráticos, porque el Gobierno dispondrá de las armas necesarias para asegurar el orden y el progreso social.

DIPUTADA ANA UGALDE.— Las medidas de reordenamiento económico sólo han enriquecido más a los poderosos. Las nuevas habitaciones para el pueblo se están construyendo de acuerdo con los antiguos planes, porque el Plan Habitacional, de que tanto nos jactamos los radicales, todavía no ha entrado en ejecución, porque no ha sido reglamentado. No soy antirreligiosa, pero me duele el ver actuando, en el Ministerio de Educación, a elementos retardatarios, dogmáticos.

DIPUTADO SCHAULSOHN.— La estabilidad del Gobierno no habría sido posible con la colaboración exclusiva de los partidos Liberal y Conservador, que lo eligieron. Podríamos haber caído en un Gobierno fuerte, de corte fascista, apoyado en las bayonetas, o en un Gobierno totalitario con medidas ocasionales de halago a la multitud, pero sin libertad. La presencia del Partido Radical, en línea de independencia doctrinaria y programática, pero otorgando una colaboración digna y responsable, es garantía de progreso social dentro de la democracia. Significa que nuestro partido asume la representación de toda la izquierda constructiva, para impulsar soluciones reales a los grandes problemas del país y del pueblo. El Partido Radical está en condiciones de influir decisivamente para imponer condiciones, que, en concordancia con nuestras posiciones doctrinarias, sean un dique a lo regresivo. Fácil sería ubicarse en la oposición, porque siempre es más fácil destruir que construir; pero al final podríamos resultar absorbidos por la demagogia. No queremos puestos públicos; pero ésto supone un cambio de la mentalidad radical. Hay que colocar al partido en un terreno firme y de gran responsabilidad disciplinaria. Alfonso no debe llegar a La Moneda a pedir puestos, sino a sugerir soluciones concretas para los grandes problemas nacionales. En las actuales circunstancias soy enemigo de un Gabinete Po-

EN EL VACIO.— Ricardo Lagos, de la Juventud Radical, pidió definiciones entre la colaboración y la oposición. Perdió por 11 votos contra 58.

